



EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Redacción y Administración: Calle Mayor, 37, Felanitx.

Año XLVI.

Sábado 27 de Julio de 1929.

Núm.º 2758

Aspecto de la Filosofía

Derechas e izquierdas literarias

Es indudable que el hombre es hijo del ambiente en que ha vivido, pero nosotros añadimos que también es hijo de su espíritu.

El ser realista que vegeta perdido, olvidado, por entre la oscuridad de un ambiente que sólo él supo por ley de raza o de casta, acaba por romper lazos, atropellar pasiones, fundir afectos y surgir maravillosamente del limbo a la claridad de la vida, que legalmente le pertenece por ley espiritual, obra de Dios, no de los hombres, ni de las circunstancias. Asoma la cabeza por encima de las encrespadas olas, mira al infinito, contempla los astros, enrosca su cabellera a una estrella, y así, danzando siniestramente en el espacio, se desnuda de sus ropajes postizos y abre su alma a la Humanidad. Es la sublime metamorfosis del hombre Parva; es la ley de Dios que implacable ilumina el espíritu del mortal que ha descubierto en el fondo de su yo la aurora esplendorosa del ideal.

¡Caminad, caminad, caravanas de pasiones, por los arenales ingratos de la vida en busca de la solución que de lo que parece irrealizable!

No la hallaréis. Buscáis en el fondo de lo infinito el germen de un don que sólo en sueños puede aprisionarse. Buscáis un alma perdida lejos de vosotros, y esa alma precisamente es la vuestra. No os asombréis. Soplad filosóficamente sobre ella y veréis resplandecer lo absoluto; luego decidle: tú eres mi yo, y veréis realizado lo que creéis irrealizable.

Del limbo de la adormecida espiritualidad puede pasar un alma al remanso glauco de la vida y con inefable ensueño volar como una ilusión nupcial por las regiones de la quimera y mecerse mágicamente en la suavidad del azul. Todo consiste en saber traspasar los umbrales del propio espíritu y desterrar la nostalgia del atavismo; esfumar el recuerdo del haber sido para poseer resueltamente el yo soy. Vale más morir despedazado, mutilado por las roquedades de las playas de la Humanidad, que pudrirse lentamente en las sombras lúgubres del embotamiento espiritual.

¡Cuán difícil es llegar a conocerse a sí mismo! ¡Cuán difícil es poseerse!

Pero el hombre que llega a la cumbre del poseerse a sí mismo es un arrecife salvador en donde buscan refugio los naufragos de la Vida; es el faro deseado del perdido marino que le devuelve la esperanza y la existencia; es la Atenas humana que regala artes y leyes a sus semejantes.

Ni todo el arte es Dios, ni todas las leyes son honradas. El que divulga las leyes de su espíritu con arreglo al sentido edificante, puro, moral y humanitario, entrega al género humano un astro: el que transforma su espiritualidad en bruma nociva y soez, crea la noche. Ved a Homero, figura patriarcal y heroica, que alumbró al mundo antiguo; ved a Demóstenes, el dios de la elocuencia, arrollando al hábil Esquines. No fué el arte de Demóstenes que venció a Esquines, sino el patriotismo y el buen sentido que aplastó la traición: el arcángel venció a Luzbel.

Y nuestra teoría no es sólo aplicable a las antiguas razas, sino también a los modernos paladines de las letras.

¿Qué fruto obtendréis de leer a Ri-

cardo León, a Alarcón, a Palacios Vaidés y a Benavente?

La contemplación de lo bello; a través de su estilismo florecerá vuestra alma y se abrirá como una flor que se entrega al beso del sol.

¿Qué resultado recogeréis de leer al Caballero Audaz, a Alberto Insúa, a Joaquín Belda y a tantos otros?

Al contacto de sus páginas vibraréis de cólera sexual. Los sentidos se embrutecerán al calor del apetito carnal.

Si el mundo sólo bebiera en las fuentes corrompidas de arte estéril y retrógado, de esos espíritus literarios, llegaría inevitablemente a su fin; la Humanidad andaría apoyada en un cayado y el hombre vería dormitar su espíritu a la sombra de su propia joroba.

No cabe duda, el genio desplegado a derecha o a izquierda, instruye o destruye.

Leed la prosa reaccionaria y maravillosa de Victor Hugo y os elevaréis sobre vosotros mismos. A cada línea hallaréis el germen de una tenaz moral republicana; en cada sentencia contemplaréis el Hado dando las manos al hombre mientras eleva la vista a Dios. El mérito inimitable del gran poeta francés consiste en que cada palabra cae sobre el corazón, produciendo como por encanto la floración de los sentidos. El espíritu vaga con flacidez por el Edén al mismo tiempo que cae una lluvia de rosas y de jazmines. Su prosa es eterna primavera del alma. Buscad fuera de Hugo consuelo más piadoso y no lo hallaréis. En la frente de sus obras brilla un sol puro de luz bendita e inagotable que tiene el poder de haceros meditar, soñar, contemplar y ver. Este es Victor Hugo.

Y ahora, amantes de las buenas letras, comparad a esas derechas con esas izquierdas literarias. En seguida hallaréis: luz y sombra; amor y odio; bien y mal; prostitución y beatitud contemplativa; raros extremos hijos del arte.

Lo más sensible es que los autores de la izquierda tengan acaparados los éxitos de librería—no de la crítica severa—de nuestro país. Eso viene a demostrar el mal gusto del ambiente español.

Al llegar a este punto, nuestra alma se invade de una profunda tristeza y dudamos si España es la patria de Cervantes o una bacanal literaria con todos los excesos de la licencia.

MATEO CLADERA PALMER

Pensamientos del conde Oxenstirn

De la paciencia

El insensato considera la paciencia como fruto de un corazón pusilánime y dice ordinariamente que es el recurso de los cobardes; al revés del prudente que la considera como señal de una alma por muchos conceptos elevada.

El emperador Marco Aurelio, tan admirable por su flemma, decía a menudo que Cesar adquirió el Imperio por la espada, Augusto por sucesión, Calígula por los méritos de su padre, Nerón por la tiranía, Tito por haber do-

minado la Judea, pero él, aunque de baja estirpe, lo había conseguido con la paciencia. Realmente, la paciencia está sostenida por la esperanza y desconoce toda clase de desesperación, propia tan sólo de almas viiles, y es tan gran recurso contra las desgracias que, cualquiera clase de mal, pierde la go tres cuartas partes de su fiereza, según el uso que hazamos de la mentada virtud; pues, el a combate donde quiera que se encuentre y cada combate le vale un triunfo; ella resiste con honor las contrariedades más inflexibles de la vida y endulza las amarguras de la adversidad; ella lleva adjunta la recompensa, porque cuando uno la practica, no tarda en experimentar sus consoladores beneficios, porque es amiga en tal grado generosa que, tan luego nos encontramos en peligro de sucumbir ante el infortunio, nunca deja de alargar su mano salvadora al que la necesita.

En fin, la paciencia es la que en vida nos anima a seguir las huellas del Salvador, verdadero camino para la eternidad, y al término de nuestra carrera ha de coronar nuestras sienes con inmarcesible diadema, por siglos interminables junto al trono de Dios, en la patria bienaventurada del cielo.

M. M.

El conflicto ruso-chino

París.—En los centros diplomáticos reina algún pesimismo por la situación del conflicto ruso-chino. A pesar de las seguridades pacifistas de los dos países, lo cierto es que en la frontera de la Mandchuria han ocurrido ayer y anteayer nuevos actos bélicos de una parte y otra.

Los rusos continúan concentrándose en el frente de Manchali y Pogranchkaia, donde en el momento actual tienen gran cantidad de material, especialmente aviones. Por otra parte, han movilizado numerosos cosacos, armándolos en francotiradores, así como a todos los hombres de diez y siete a treinta y ocho años de las provincias marítimas.

De hecho las tropas rojas violaron la frontera china el viernes a las dos de la tarde.

Otros varios actos hostiles han sido realizados por los soviets, singularmente ayer, al atacar el ferrocarril manchuriano y a algunos barcos mercantes chinos.

El gobierno chino contesta a estos preparativos con otros igualmente importantes, especialmente la destrucción de puentes y túneles, así como la movilización de numerosas reservas.

Esta situación en los círculos del Qua d'Orsay se interpretan como un estado virtual de guerra aunque ésta no haya sido formalmente declarado.

Tal como está el conflicto las potencias no pueden hacer más que recomendar calma y moderación, pues toda mediación diplomática, parece por el momento imposible.

Pekín.—La Agencia Indo Pacific dice que 21 aviones soviéticos han bombardeado la población de Lahassusu en la región Pogranchnaya, causando un pánico terrible entre la población china.

Los japoneses han decidido evacuar Siberia.

Se sabe que tres mil cosacos rusos del antiguo ejército blanco se organizan en grupos de guerrilleros, para

combatir contra los soviets.

Londres.—Al "Daily Telegraph," le comunican de Tokio que el ministro plenipotenciario de China, estuvo celebrando ayer una conferencia con el ministro de Negocios Extranjeros japonés, solicitando la mediación del Japón en el actual litigio con Rusia.

El ministro japonés le contestó que confiaba que las actuales dificultades podrían ser resueltas por negociaciones directas entre los dos países y añadió que el Japón no desperdiciará oportunidad para facilitar una solución pacífica al actual conflicto.

Londres.—Comunican de Pekín que el cuartel general chino ha facilitado una nota diciendo que reina el orden y la tranquilidad más completos en los puntos estratégicos de la frontera con Rusia.

Así mismo desmiente en absoluto que ningún destacamento ruso haya penetrado en territorio chino.

Londres.—Al "Daily Telegraph," le comunican de Mukden que el gobierno de los soviets ha ordenado a sus representantes consulares en Mukden y Kharbin, que se retiren de China y salgan para Dairen y Vladivostok.

Shanghai.—Un telegrama que se ha recibido de Nankín dice que el ministro chino en Berlín comunica que el embajador soviético en la capital alemana le ha informado de que el Gobierno soviético no está dispuesto a aceptar la mediación de las potencias firmantes del Pacto Kellogg en el conflicto pendiente.

Se agrega que el Gobierno de los Soviets prefiere entrar en negociaciones directas para el arreglo de la cuestión del ferrocarril oriental chino.

CHARLAS

Jesucristo no es Dios

Escuchad: he aquí un hecho que es el resumen de todas las pruebas; vos mismo juzgaréis. Un día, en un pequeño rincón de una tierra ignorada, un joven carpintero judío sale de repente de un taller y va a sentarse sobre la cuesta de una montaña. Ahí, rodeado de una docena de artesanos que nombra sus discípulos, habla. Dirige a la turba un discurso sencillo, absolutamente sencillo, y este discurso, por causa del sitio en que fué pronunciado, ha sido llamado *Discurso de la montaña*. Y durante los dos años que pasa aún sobre la tierra, desenvuelve y confirma con sus palabras y sobre todo con sus actos, este discurso, compendio de su doctrina. En seguida muere con una muerte afrentosa, con la muerte de los criminales. He ahí el hecho. Ahora bien, ¿qué ha pasado? Ese breve discurso ha obrado la más maravillosa de las revoluciones, ha trastornado el mundo moral... Ideas, usos, costumbres, instituciones, religiones antiguas: todo lo ha cambiado. El mundo moral se basa en este discurso. De esa montaña de la Judea, ha manado este gran río de amor y de verdad que ha traído al mundo la civilización, la caridad, la humildad, la virtud... El es quien ha cubierto el mundo cristiano de todos estos soberbios monumentos, de todos estos refugios para la desgracia: él es quien ha creado la dignidad del pobre, ha quebrado las cadenas de la esclavitud y enderezado la cabeza del esclavo.

Decidme ahora si aquella no será más que una *palabra humana* pala-

bra de un hombre, palabra de un artesano! Pues bien, levántese el más profundo pensador y más elocuente orador, y vaya a sentarse no entre doce pescadores, sino entre doce genios... Hable y lance a estos genios a la conquista del mundo, prometiéndoles el apoyo de su ciencia y de su palabra! ¿Le auguráis el éxito de Jesucristo? Ciertamente que no.

¿Y por qué? ¿Acaso doce hombres de genio no podrían obrar lo que ha obrado un artesano, hijo de un pueblo menospreciado, con doce aldeanos que apenas sabían hablar la jerga de su tierra? Y decir que este Jesús no es más que un hombre! Pero entonces ¿basta una brizna para vencer a la ciencia, a la elocuencia, al genio? Las hacéis poco favor... Creedme, dejadles su fuerza y su gloria, y decid más bien: "Ya que Jesucristo ha hecho obras que están sobre las fuerzas del hombre, ya que ha hecho obras sobre-humanas, tiene que ser más que un hombre, es por tanto verdadero Dios!," Y todo quedará en orden.

Abramos en seguida el Evangelio. Por sus páginas venerables, percibo en Jesucristo una mezcla de debilidad y grandeza suprema, los rebajamientos del hombre y la omnipotencia de Dios. Nace en un pesebre: he ahí al hombre. Pero una estrella anuncia al mundo su venida y los ángeles cantan en el cielo: he ahí a Dios.—Al borde de la tumba de Lázaro, se entristece y llora: he ahí al hombre. Pero manda a la muerte que devuelva su víctima: he ahí a Dios.—En el huerto de los Olivos, sufre, tiembla: he ahí al hombre. Mas esos sufrimientos habían sido descritos, uno por uno, por los profetas: he ahí a Dios.—En la cruz, derrama su sangre, y muere: he ahí al hombre. Pero su cruz es un trono donde ostá circundado de una aureola divina, y resucita: he ahí a Dios.

Suponed por un momento que Jesucristo no es Dios: caemos entonces en un caos de oscuridades inexplicables y de contradicciones sin salida. Si Jesucristo no es Dios, es inexplicable que hayan creído en él, sea durante su vida, sea después de su muerte. Y lo es mucho más, que hayan creído con tal intensidad de fe, con ese ardor, con esa pureza, elevación y generosidad heroica. No son algunos hombres; es el mundo entero quien ha creído, casi diría hasta la pasión, hasta la locura, hasta el sacrificio de todo, aun de la vida.

Mas lo que sería de todo punto inexplicable es el haberse regenerado los hombres con esta creencia; el que esa mentira haya derribado al paganismo, muerto la religión de los sentidos, purificado el aire infecto del mundo antiguo; el haber producido los más grandes caracteres y las más sublimes virtudes; el que haya cristianizado al mundo; el haber creado a la Iglesia; que después de veinte siglos, aun calma las pasiones, inspira los heroísmos, enjuga las lágrimas, alivia el dolor.

No; ante el carácter sobrehumano de Jesucristo, ante sus palabras y sus actos, ante su obra, que es el cristianismo, no hay para un hombre sincero y razonable, sino un partido que tomar: caer de rodillas y adorarle, exclamando con Santo Tomás vuelto creyente: "Señor mío y Dios mío".

ERNESTO AUGIER



El dragado de Porto-Colom

Fracasado por falta de licitadores el primer intento de subasta de los trabajos de dragado de nuestro puerto, tal vez hubiera venido la decepción general, si las personas enteradas del curso normal de estas tramitaciones oficiales, no hubieran comunicado a los desconfiados algo de su convencimiento firme y de su confianza ciega en el éxito definitivo de ese magno proyecto de mejora.

Noticias particulares que conocíamos hace tiempo, aseguraban que la nulidad de aquella licitación no impli-

caba en manera alguna el abandono de la empresa, sino que probablemente, y sin mucha demora, se anunciaría segunda subasta con notable aumento sobre la cantidad presupuestada primitivamente, a fin de estimular a que tomen parte en el nuevo concurso las entidades poseedoras de máquinas y material de dragado.

Hoy ya no hay para qué retener la publicación de aquellas noticias de carácter particular, puesto que han tenido confirmación oficial y pública en un reciente telegrama del Ministro de Fomento.

Se recordará que al hacer escala en Porto-Colom los balandros que tomaron parte en la Regata Internacional Crucero del Mediterráneo, se cursaron telegráficamente diferentes peticiones encaminadas a recordar a los poderes públicos el interés que tiene y la gran mejora que resulta, tanto para la navegación comercial como para la de turismo, restablecer el hermoso puerto en sus naturales condiciones de fondo, a fin de que puedan fondear en él buques de cualquier calado.

Pues bien; a estos requerimientos de significadísima personalidad, se ha contestado por el Ministro de Fomento señor Conde de Guadalorce, con una carta dirigida al Presidente del Fomento del Turismo, señor Conde de Peralada y que dice textualmente:

"Mi distinguido amigo: En contestación a su telegrama en el que me recomienda el dragado del puerto de Colom, futuro puerto del Turismo en Mallorca, tengo el gusto de manifestar a Vd. que el oportuno proyecto ha sido aprobado por Real Orden de 4 del corriente habiéndose, por tanto, empezado a tramitar el expediente con toda rapidez, para anunciar seguidamente la subasta de las obras.

Suyo afmo. s. s. y amigo q. e. s. m. Conde de Guadalorce."

Es esta afirmación bastante autorizada para llevar al ánimo de todos los felanigenses el convencimiento de que aquella mejora, con tanto interés deseada, está a punto de convertirse en agradable realidad.

La red telefónica

Una brigada de operarios de la Compañía concesionaria de la instalación del teléfono en multitud de pueblos de Mallorca, trabaja desde hace unos días en esta ciudad, ocupada preferentemente en el tendido de cables.

Llama la atención del público la forma nueva en que van dispuestos los hilos de comunicación, obedeciendo, según informes que se nos dan, a modernos perfeccionamientos de los sistemas de tendido, que suprimen el paso de una tupida red por calles y azoteas, y simplifican, y en algunos casos ahorran por completo el trabajo de pedir empalme a la central.

La ocupación actual de los obreros es tender un grueso tubo de plomo en cuyo interior van hasta 220 hilos metálicos, que corresponderán a otros tantos suscriptores locales. Estos podrán comunicarse entre sí libremente sin intervención de la central, que solamente cuidará de unir los conductores al pedirse el servicio para otras poblaciones.

Se montará la central de esta localidad en la planta baja del domicilio social del Banco de Felanitx, donde, según se añade, quedará montado también un servicio público que podrán utilizar los que no tengan instalación particular.

Por la actividad con que se trabaja, deducimos que no ha de tardar mucho tiempo para que Felanitx pueda disfrutar el beneficio del funcionamiento de su red telefónica, aunque esto no quiera decir que la inauguración pueda hacerse en breve plazo, pues falta atender todavía a otros trabajos complementarios, para que la instalación pueda funcionar con regularidad.

Más sobre el robo en la Capilla del Calvario

Al dar cuenta de este hecho, en el número anterior, lo hicimos de una manera escueta, porque se desconocían entonces detalles que ahora están en claro.

Los trabajos de la Guardia Civil dieron resultado inmediato y eficaz para descubrir al autor de la fechoría, un sujeto llamado Francisco Garí Salom

(a) Buscané, que ya otras veces había sido procesado por robo y hurto.

Apremiado por la benemérita hizo la confesión plana de su asalto al cepillo, que es de hierro y está empotrado en el muro que a manera de peaña está a los pies del Crucifijo, invirtiendo largo tiempo en ponerlo al descubierto y violentándolo luego con una herramienta para apoderarse del metálico, de 60 a 70 pesetas, en calderilla la mayor parte, que confesó haber gastado de Palma, comprando un traje, gorra, calcetines y pañuelos, además de otros dispendios hechos en casas de lenocinio.

El detenido fué trasladado a la cárcel del partido, dejándolo allí a disposición del señor Juez de primera instancia.

Por la Guardia Civil de esta ciudad han sido recogidas recientemente cuatro escopetas y se ha dado muerte a un perro podenco, por ejercicio de la caza en tiempo de veda.

Los dueños de unas y otro han sido denunciados a la autoridad correspondiente.

Una tercera parte de la población de Felanitx puede decirse que se ha trasladado a su puerto, hasta no quedar allí desocupado ni un solo sitio más o menos habitable.

El aspecto de la playa no puede ser más animado.

Los mismos veraneantes, en su afán de diversión, improvisaron el jueves algo de fiesta popular, contratando una charanga para bailar a los acordes de su música, colocando un palo para cucañas marítimas y corriéndose cintas por los ciclistas.

El billete número 23951, correspondiente al sorteo del día 22 de este mes y despachado en la Administración de loterías de esta ciudad, ha resultado premiado con 500 pesetas.

La Gaceta ha publicado una disposición adjudicando definitivamente a don Pedro Huguet la subasta de construcción de un puente sobre el torrente llamado de "La Franquesa", en la carretera de Petra a Felanitx.

El importe de la subasta es de 14.987 pesetas y de seis meses el plazo señalado para la terminación de las obras.

Nótase hoy un cambio atmosférico, que ha dado al día un aspecto de inseguridad y propensión a la lluvia.

El calor es mucho más moderado que antes, levantándose por la parte de Poniente denso nublado.

A pesar de esto, a la hora de cerrar la presente edición el tiempo retorna paulatinamente a su primitivo rigorismo estival, sin haber caído más que cuatro gotas aisladas.

ESPECTÁCULOS

Teatro Principal

Para hoy noche anunciase una selecta función a base de la interesante película americana *La Hacienda del Peligro*, drama de Tom Tyler, Chispita y Vivales. A continuación se proyectará la joya cinematográfica en 6 partes *La Dama del Armito*, película "Gran Luxor", interpretada con singular ajuste por la bellísima y escultural estrella Corine Griffith, artista de fama mundial considerada como una de las mujeres más bellas del mundo. Una divertida cinta cómica completará el programa.

Mañana por la tarde también se celebrará la acostumbrada función, en la que se proyectarán interesantes y escogidas cintas.

Campo de la Torre

La función que se anuncia para mañana noche está integrada por una Revista de los principales actos de la semana francesa en la inauguración oficial de la Exposición de Barcelona.

A continuación se estrenará el primer capítulo de la novela de gran éxito *El Pilluelo de Monmartre*, clarísima visión de la vida novelesca del París luminoso y subyugador. La escultural Jeanne de Balzac es la protagonista de esta interesante película.

Terminará la función con un disparate cómico en dos partes.

Cine Nuevo

Programa para hoy y mañana. Estreno de la superproducción de gran éxito que lleva por título

LADRONZUELA DE AMOR

Completarán el programa otras hermosas cintas.



Anteayer falleció en esta ciudad, a edad bastante avanzada, la virtuosa señora doña Catalina Caldentey Talladas, persona que gozaba de la consideración general, tanto por la distinción de la familia a que pertenecía como por el hermoso ejemplo de su vida, íntegramente consagrada a la virtud, a la religiosidad y a la práctica del bien.

Reciba nuestro pésame la familia, singularmente su hermano el presbítero don Miguel, Presidente de la Caja Rural, y su sobrino, el Capitán de Infantería D. Miguel Caldentey Gralla.

A nuestro amigo el propietario e industrial don Francisco Fuster Picó le ocurrió ayer un accidente automovilista, que por fortuna no tuvo las fatales consecuencias a que estuvo expuesto.

Guiando el coche de su propiedad iba por la carretera del puerto, cuando al sitio "Can Sentas", viendo inminente el peligro de chocar con otro automóvil que marchaba en dirección opuesta, maniobró rápidamente en el sentido de desviarse de la carretera. Pero la cuneta no permitió el paso y el vehículo volcó aparatosamente.

Apesar de esto, el señor Fuster y las personas que le acompañaban resultaron ilesos, a excepción del Maestro Nacional D. Andrés Riera, que sufrió una herida de poca importancia.

Se encuentra nuevamente en Felanitx, de regreso de su viaje al extranjero, nuestro particular amigo D. Jaime Nadal Maymó.

Sea bienvenido.

Anoche embarcó para Barcelona, de paso para Suecia, nuestro paisano el oficial del Cuerpo de Vigilancia don Cristóbal Tauler, que va a tomar parte en el Campeonato mundial de Tiro como finalista del equipo español.



En la iglesia de San Agustín

El jueves último dió principio el novenario dedicado a San Nicolás de Tolentino.

Continuará los domingos y días festivos por la tarde, después de vísperas, con sermón a cargo del señor Custos de la misma iglesia.

En San Alfonso

Ha comenzado la novena dedicada al santo titular de dicha iglesia. Practicase todos los días a las seis de la mañana un ejercicio rezado durante una misa y se repite a las ocho, durante otra misa, con armonio y cánticos. Igual se hace por la noche, después del rosario, con meditación, a excepción de los domingos y días festivos, en que se hace por la tarde.

Jueves 1.º de Agosto: después de rezado el rosario, se cantarán solemnes completas.

Viernes día 2, fiesta de San Alfonso: a las ocho, misa de comunión general; a las diez y media, Tercia cantada y oficio mayor con sermón por el reverendo P. don Jaime Rotger, C. R. Por la tarde, a las cuatro y media, vísperas solemnes. Por la noche rosario y ejercicio devoto a San Alfonso.

Movimiento de población durante la presente semana

—**Bautismos:** Isabel Peñas Forteza de Isabelino y María.
Defunciones: Juan Caldentey Nadal, soltero; Andrés Martorell Burguera, de 86 años viudo; Francisco Tugores Estelrich, de 83 años casado; doña Catalina Caldentey Talladas, de 73 años, soltera.

AVISO

LA PROTECTORA

SOCIEDAD DE SOCORROS MUTUOS.

A fin de dar cumplimiento al artículo 37 del Reglamento por que se rige esta Sociedad, se convoca a Junta General ordinaria para el 28 del corriente a las cuatro de la tarde (h. o.), al objeto de aprobar el balance del semestre finido y atender a las quejas o propuestas que se hagan.

Felanitx a 27 de Julio de 1929.—V.º B.º El Presidente, Miguel Valls.—El Secretario, Guillermo Bennaser.

FOMENTO AGRÍCOLA

Por el presente se convoca a los socios de esta entidad a Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 28 del actual a las cinco de la tarde, hora oficial, al objeto de someter a su aprobación las cuentas correspondientes al primer semestre de este año.

Felanitx 19 Julio de 1929.—El Presidente, Gabriel Nicolau Mestre.

AVISO

Se convoca a los socios de la Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx, a Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 28 del actual, a las diez y media de la mañana (h. o.) en el salón de actos de la antedicha sociedad, al objeto de dar cumplimiento al artículo 29 del Reglamento.

Felanitx 19 de Julio de 1929.—El Presidente, Miguel Caldentey Talladas, Presbítero.

Damian Más

Huertos, 9

Tapicero y guarnecedor de coches. Miraguano de Java extra a precio económico.

Barberia El Sol

D. Lorenzo Bennasar, dueño de dicha Barbería, participa al público la apertura de su salón y le ofrece sus servicios en la calle del Sol, n.º 19.

En el mismo establecimiento se necesita un muchacho de 10 a 12 años como aprendiz.

COTIZACIONES

MERCADO LOCAL

Almadrón propietario . 170'00 ptas. qq.
 Vinos Celler: Año 1924 . 0'00 » litro
 » » Año 1928 . 0'40 » »

MERCADO DE INCA

Almadrón (quintal) . 175'00
 Trigo (cuartera) . 25'00
 Candeal . 26'00
 Cebada del país . 16'00
 Cebada forastera . 15'00
 Avena del país . 13'00
 Avena forastera . 13'00
 Habas para cocer . 34'00
 Id. ordinarias . 24'00
 Id. para ganados . 24'00
 Maíz, (100 kilogramos) . 45'00

PUERTAS

Hay para vender varios pares, para portal de casa, en buen estado. Informes en esta imprenta.



En el Ayuntamiento

Sesión de la Comisión permanente celebrada el 20 de Julio de 1929.

La presidió el Sr. Alcalde D. Antonio Rigo y asistieron D. Mateo Ferrer, D. Mateo Sagrera y D. Cristobal Bennaser Nadal.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró la Comisión de haberse recaudado por el arbitrio consumo carnes durante la presente semana la suma de 569'25 pesetas.

Se concedió permiso a Catalina Suñer Suau para construir una cloaca en la calle de Bennaser de esta ciudad.

Se aprobó el cambio de una lámina del empréstito municipal con otra de la misma serie, en el expediente de fianza del Depositario, con motivo de haber sido amortizada una de las que tenía en depósito.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este municipio.

Se designaron las niñas que han de asistir a la Colonia escolar organizada por el Museo Pedagógico, conforme habían propuesto las Maestras de las Escuelas Nacionales de esta ciudad.

Se dió cuenta de haber sido presentada una denuncia por la guardia rural.

Se acordó cumplimentar las disposiciones publicadas en el B. O. de la presente semana.

Se acordó abrir la cobranza voluntaria del tercer trimestre de los arbitrios municipales, el día primero de Agosto próximo, por espacio de veinte días.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes.

Se acordó adquirir un camión para el riego de las vías públicas.

También se acordó expropiar el trozo de casa que está dentro el perímetro de la calle del Agua y es propiedad de Jaimeta Rosselló.

Se concedieron quince días de licencia al señor Secretario para ir a tomar baños en Porto-Colom.

Y se levantó la sesión.



En la Asamblea de Futbol celebrada en San Sebastian, al tratar el asunto de Baleares fué aprobada la fórmula de la concurrencia del equipo campeón de esta provincia en el Campeonato nacional mediante una subvención por la Federación de 1.000 pesetas al equipo catalán, 2.000 al valenciano y 3.000 al murciano que acuda a la primera eliminatoria a Baleares, abonándole el resto de gastos en segunda clase por el equipo balear y si prosigue la participación éste abonará en lo sucesivo los gastos íntegros.

Así se acordó por 88 votos contra 18 en contra y 52 abstenciones por ausencia.

Dice un colega que por persona que le merece entero crédito se informó de la posibilidad (casi pudiérase decir certeza) de que el tan discutido y prestigioso doctor donostiarrá venga a Palma a pasar unos días de descanso.

Parece ser que por parte de una personalidad mallorquina se le formuló una invitación en el sentido indicado, accediendo a ella, en principio, el doctor Asuero.

De realizarse el viaje de referencia será para dentro de dos semanas, y aunque la finalidad principal es la de buscar en Mallorca unos días de descanso, bien pudiera suceder que una vez aquí procediera a aplicar su método a un enfermo perteneciente a una distinguida familia de esta isla.

Se asegura que las maniobras navales de este año se verificarán como el anterior en aguas de Baleares, empezando el día 20 de Septiembre y terminando el 1.º de Octubre.

MAQUINAS PARA COSER Y BORDAR

Tengo el gusto de participar a mi distinguida clientela y al público en general, que acabo de recibir un stok de máquinas para coser y bordar legítimas alemanas de la renombrada marca DURKOPP.

Son insuperables en su duración, de marcha ligerísima y silenciosa, e inmejorables en sus resultados. Llevan las eiguéñas templadas, bielas de hierro y cojinetes a bolas de acero, lo cual facilita su marcha ligera y poco pesada para el que trabaja.

A todo comprador de una máquina DURKOPP, se le enseñará gratis a bordar y además se le regalarán todas las piezas necesarias para ello.

Las máquinas DURKOPP se venden a plazos y al contado en la Mercería «LA ESPANOLA» Plaza Arrabal, n.º 1.

NOTA.—«La Española», por comprar directamente de la fábrica y vende, directamente al consumidor, puede ahorrarle a éste la comisión de un 25 o un 30 por ciento.

Las máquinas que salgan de mi establecimiento, en caso que no marcharan bien y la causa obedeciera a la máquina, serán arregladas gratuitamente.

CLAUDIO CORTÉS (Platero)

participa a su numerosa clientela y al público en general de la ciudad de Felanitx que próximamente trasladará su sitio de parada desde la casa de D. Miguel Sagrera (Moix) en la Plaza Mayor, a la casa de enfrente, conocida por el Horno de Can Monjo, en la misma Plaza Mayor.

Tomarán parte en ellas los buques de la escuadra, los de las divisiones de cruceros, destructores, torpederos y submarinos, las fuerzas aéreas, las de desembarco de Infantería de Marina y los buques auxiliares, presenciándolas S. M. el Rey y el Ministro de Marina.

La Base Naval de Mahón interviene como puerta de refugio y centro de aprovisionamiento de los destructores, torpederos y submarinos.

Por orden de la superioridad ayer cesó en el servicio telefónico de la capital el contratista don Ramon Balet, encargándose del servicio el Jefe de Telégrafos don Antonio Alcover, quien inmediatamente procedió a hacer el inventario, después de lo cual hizo entrega del servicio a la Compañía Nacional Telefónica y nombrando Director a don Modesto Nieto Gil, Director de la Central de Barcelona.

El día 6 del próximo mes de agosto se reunirán el partido socialista y la Unión General de Trabajadores para tratar del anunciado Real decreto en que se invitará a las organizaciones obreras para que designen representantes que vayan a la Asamblea Nacional con objeto de estudiar el proyecto de nueva Constitución y las leyes complementarias.

En dicha reunión se acordará la actitud que debe adoptar el partido socialista.

Los cosecheros y exportadores de vinos de la región de Ciudad Real, con la cooperación de los Ayuntamientos de la provincia, proyectan subvencionar al ingeniero agrónomo, afecto a la Estación Enológica de Alcazar, Augusto Pedrero, para que visite las regiones vinícolas francesas y obtenga una información técnica sobre el estado de la cosecha actual en cada zona.

Se pedirá a la Dirección General de Agricultura que coopere a dicho viaje con una subvención.

Madrid.— Los periódicos protestan contra el alcalde y párroco de Villamarin de Campos (Zamor.) porque se quemaron los Episodios Nacionales de la Biblioteca Municipal, por estimar que Galdós era antireligioso.

«El Sol», dice que las autoridades que tienen la responsabilidad del poder público de la provincia no deben tolerarlo. «A B C», también protesta.

Roma.—La primera salida de S. S. el Papa del Vaticano ha constituido un gran acontecimiento.

La plaza de San Pedro ofrecía un aspecto imponente. En ella y las plazas vecinas se calcula que había reunidos más de cien mil personas.

Tropas italianas cubrían la carrera. El Pontífice llevaba el Santísimo, yendo cubierto por precioso palio.

En el altar levantado en la escalinata el Papa dió la bendición. El momento fué emocionante.

CURIOSIDADES

Chascarrillo

—Mamá, ¿porqué tienes cabellos blancos y cabellos negros?

—Porque tú eres mala y me das muchos disgustos.

—Pues entonces tu serás peor que yo.

—¿Por qué, hija mía?

—Porque mi abuelita tiene toda la cabeza blanca.

Recientes investigaciones dan la razón al dicho de que los gatos tienen siete vidas.

Por de pronto se ha comprobado que resisten tres veces más que los perros.

Póngase a un gato y a un perro de la misma edad en una cámara cargada de gas ácido carbónico, y se verá que el primero sobrevive siempre al segundo. En uno de los experimentos se observó que el perro murió en cinco minutos y que el gato respiraba todavía cuarenta minutos después.

Servia es el país de los centenarios.

Por cada 1.260 habitantes, hay uno que cuenta ciento o más años; y en todo Servia hay actualmente 575 individuos de esa edad.

Irlanda ocupa el siguiente puesto, pues tiene un centenario por cada 8.130 habitantes.

Por cada 43.000 españoles, hay uno de cien años.

En Noruega la proporción es de uno por 96.000.

En Inglaterra, Escocia y país de Gales, uno por 177.000.

En Francia, uno por 170.750.

En Alemania, uno por 702.000.

Y en Zúiza, con toda su fama de salubridad, no hay un solo individuo que haya cumplido los cien años.

Las grandes condiciones nutritivas del chocolate están hoy tan reconocidas, que este alimento ha sido adoptado para campaña por los ejércitos y las marinas de casi todas las naciones de Europa.

Durante los últimos cuatro años, el consumo del chocolate ha aumentado en 35 por 100 en Europa.

En Munich hay un hospital cuyo principal renta consiste en la venta de plumas de acero, usadas, que le mandan de todas partes de Alemania y que sirven para fabricar muelles de reloj, cortaplumas, navajas de afeitar, etc.

Los habitantes de las islas Samoa usan un remedio muy curioso cuando tienen insomnio. Meten una serpiente en un canuto de bambú grueso que, por supuesto, tapan cuidadosamente, y el silbido del reptil dícese que los induce prontamente al sueño.



COMPANÍA TRASATLANTICA

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES
SERVICIOS REGULARES

Rápido Directo: España New-York.—9 expediciones al año.
Rápido: Norte de España a Cuba y Méjico.—16 expediciones al año.
Exprés: Mediterráneo a la Argentina.—14 expediciones al año.
Línea: Mediterráneo, Cuba, México y Nueva Orleans.—14 expediciones al año.
— Mediterráneo, Costa Firme y Pacífico.—11 expediciones al año.
— Mediterráneo a Fernando Póo.—12 expediciones al año.
— A Filipinas.—3 expediciones al año.

El día 5 de Agosto saldrá de Barcelona para Buenos Aires el vapor

Reina Victoria Eugenia

Para informes en Felanitx: JUAN ROSSELLO, calle de la Fuente, 17.

LLOYD SABAUDO

Servicios Expresos de Gran Lujo

España New-York

Travesía 6 1/2 días

Salidas de Algeciras Gibraltar

España Brasil Plata

Travesía 12 1/2 días

Salidas de Barcelona

Conte Grande Conte Verde

27 Julio

16 Agosto

CONTE BIANCAMANO Conte Rosso

17 Agosto

6 Septiembre

(26.000 ton.)

(24.000 ton.)

Servicio especial exclusivo para pasaje de 3ª clase

Pssa. GIOVANNA

Pssa. MARIA

25 Julio

24 Agosto

Agentes generales
en España

Hijos de M. Condeminas

Barcelona-Madrid-Sevilla-S. Sebastián-Palma-Valencia-Almería

Despacho de pasajes = Siete Esquinas 6. = PALMA.



COMPAGNIE DE NAVIGATION MIXTE

(Cie TOUACHE) - MARSELLA

Servicio rápido de gran lujo entre

Marsella-Palma-Argel y regreso

prestado por el magnífico paquebote

« DJEMILA »

admitiendo pasaje de clase única, 3ª y 4ª

FECHA DE LAS SALIDAS

	Marsella para Palma	Palma para Argel	Argel para Palma	Palma para Marsella
Mayo. . .	3-10-17-24-31	4-11-18-25	6-13-20-27	7-14-21-28
Junio. . .	14-28	1-15-29	3-17	4-18
Julio. . .			1	2

Este nuevo servicio marítimo ha de facilitar grandemente los viajes comerciales y turísticos a Francia y Argelia, permitiendo al viajero ajustar su ruta al itinerario indicado a combinar el regreso por las líneas de la Compañía Transmediterránea.

Para informes, JUAN GOMILA, Huertos, 16, Felanitx.

La mayor riqueza pecuaria del mundo es

«CEBO ANIMAL»

Preparado químico de sorprendentes resultados para el rapidísimo engorde de ganados, por flacos y escuálidos que se encuentren.

Depositaria exclusiva para la venta en Baleares.

«INNOVADORA AGRÍCOLA BALEAR S. A.»

Avenida A. Rosselló, 10, Pral.

(Puerta de S. Antonio)

Demostración natural de que las CLAPAS sólo las cura el

REGENERADOR X

MIL PESETAS regalo a quien no le cure la calvicie, clapas, caída del cabello, escozor y caspa.

Perfumería LA ESPAÑOLA - Pedro J. Batle, Felanitx

AJURIA S. A. VITORIA

MAQUINARIA AGRÍCOLA
CAPITAL SOCIAL: 10.000.000 DE PESETAS

FABRICACIÓN de TRILLADORAS, AVENTADORAS de moter y a brazo, TRILLOS de discos y de sierras, ARADOS de todos los modelos, MOLINOS trituradores de piensos, CORTAFORRAJES para el ganado, GRADAS de todas clases y cuantos Aparatos se relacionen con la Agricultura.

ARADOS BRABANS { n.º 0 a 165 Pesetas
todo acero con áncora { n.º 1 a 200 »
forjada: { n.º 2 a 240 »

Para venta de dichos arados y toda clase de informes en la herrería de JAIME ROSSELLO, Can Alós, Prohises, 18-Felanitx.

La Joyería y Relojería

Sucursal de la Casa

JOSÉ P. MORENO,

permanecerá abierta los sábados, Domingos y lunes de cada semana, calle de la Plaza n.º 16 y Sol 1.

GRANDES TALLERES

DE TINTORERÍA Y LIMPIEZA MECÁNICA DE ROPAS USADAS

TINTORERÍA SOTO

DE VALENCIA

Sucursal en Felanitx: PEDRO J. BATLE Plaza del Arrabal.

ESPECIALIDADES: Toda clase de teñinos y limpieza, por procedimientos modernos, de trajes usados. = Sección especial para vestidos de señora finos y corrientes. Chales, Velos, Mantones. = Transformación de lutos en colores. Esmerado servicio en las prendas de caballero. = Se limpian y retornan al primitivo tono negro los hábitos de los señores sacerdotes. Se garantizan los plisados.

La Industrial Felanigense

MASSUTI FUSTER & C.º S. en C.

FELANITX - Carretera de Porto-Colom

FABRICA DE CEMENTOS Y CALES HIDRÁULICAS

a la finura deseada, siendo todo el cemento molturado por procedimientos modernos y pasado por tamices.

Todos los sacos son escrupulosamente pasados y precintados.

Fábrica de bloques de hormigón lisos y ornamentados, huecos y macisos en todas dimensiones, vigas, viguetas, columnas y demás artículos de cemento armado.

Precios económicos y fuera de toda competencia

TALABARTERIA
DE

GABRIEL OBRADOR

Antes Pedro Obrador (Llagosta)

Mar, 53 = Felanitx

Guarnicionería, confección y arreglo de capotas y asientos para automóviles. Restauración y tapizado de sillerías y todo lo concerniente al ramo.

Pedid en Bars y Cafés

ANIS Marca registrada

«La Payesa»

Se vende

UNA CASA de reciente construcción, con todas las comodidades, situada en el ensanche de la Torre, sitio céntrico. También, si interesa, se vendería un solar anexo a la misma.

Referencias: calle Zavellá n.º 36 o Unión, 37.

COCHES Y CAMIONES

Ford y Suere

NUEVOS Y USADOS

AL CONTADO Y A PLAZOS

Se encontrarán en el Garage FORD de Antonio Fuster, calle Aragón, número 12, Palma de Mallorca, que liquida sus existencias a bajo precio.

En Porto-Colom

Para este verano se alquila una casa amueblada, en sitio céntrico y con todas las comodidades necesarias. Informará el macero albañil Gabriel Ferriol.

Se alquila o vende

una Casa en Porto-Colom,

amueblada o sin muebles.

Informes: Calle Mayor, 17.

La única Sociedad

que asegura la protección de vuestros hijos al tomar estado es

EL PORVENIR

Máquina para coser

Se desea vender una en perfecto estado de conservación.

Informes: calle Mateo Obrador, 22.

NODRIZA

de veinte años de edad y leche de cinco meses, se ofrece para lactar criatura en casa de los padres.

Para informes, en esta imprenta.

MUCHACHO

Como aprendiz se necesita uno en la imprenta de este semanario.

Imp. Suc. de B. Reus